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-北広島団地内小学校の新たな適正配置住民説明会

と き 平成 19 年 8 月 8 日（水）

ところ 高台小学校 体育館

じかん 19：00～20：45

参加者 12 名

事務局 教育長 白崎 三千年

管理部長 小菅 敏博

教育施策推進担当参事 工藤 正

主査 川合 隆典

主事 木村 洋一郎

ーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーーー

■ 開 会 19：00～ 進行司会 小菅部長

■ 教育長挨拶 19：00～19：10

北広島市立小学校の適正規模の答申の経過説明及び本日の説明会の主旨説明

■ 適正規模に関する中間答申の説明 19：10～19：40

工藤参事から、パワーポイントを使用し、別紙資料により説明

■ 参加者からの意見、質問 19：40～20：45

事務局 それではこれから質疑応答に入らせて頂きます。

住 民 先ほど大曲東小学校が、北広島市内で一番大きなクラスを持った小学校と言って

いましたが、統合やその他諸々については流れの中で受け止められますが、たった 1

つ心配なのは、子どもの心の面です。大曲の大きな学校でのいじめと不登校のパー

センテージと、高台小学校と緑陽小学校のパーセンテージの差はどのくらいあるの

か。統合することによって、子どもの数が増えます。先ほど言われていましたが、

小規模校の良いところで、子ども達の関係が密だけれども、逆に外からの子どもの

受けに対しては、弱いところがあるのも事実です。大曲東小学校は 1 学年 4 クラス

ありますが、いじめなどの話も聞いてしまうこともあります。高台小学校と緑陽小

学校が合併したときに、そういうことが起きたときの対処はどうなるのか。元々緑

陽中学校で顔を合わせる仲間だから、たいした抵抗感もなく受け入れられますが、

不安といえばそういったことがあります。

事務局 いじめの数ということでありますが、いじめの定義や、小さいものから大きいも

のまで、子供同士の係わり合いの中であると思います。実態については、申し訳な
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いのですが、いま具体的な資料等を持ち合わせておりませんので、即答は出来かね

ます。

統合に対する子どもの不安ということですが、説明会等を行い、これから先に統

合に向かっていきましたら、スケジュールや交流事業のこと、それから 2 校を廃止

して新たな学校をつくるということですから、それぞれの学校の中に統合のための

協議会的なものをつくりまして、そこで学校名や校歌といったところから積み上げ

ていくことになります。そこでそういった不安を解消できるように、教育委員会も

両校の先生方にも、ＰＴＡの代表の方にも入っていただき、協議調整をしながら進

めていく考えでおります。

事務局 新しい学校のクラスの人数は、2 校を合わせても 26 名・24 名・26 名・21 名・27

名ということで、1 クラスの人数はそんなに変わりません。いまと変わらない人数が

2 クラスになりますので、いまよりは人間関係などで時には切磋琢磨をする場面も出

て来るかと思いますが、先生も当然 2 人いますし、2 人の学年の先生で、きめ細かく

打ち合わせをしていくことになるかと思いますので、大曲東小学校の 4 学級とは少

し違うと思います。今までよりは人と人とのつながりとか、人と集団とのつながり

を育むことの出来る集団になるのかと思っております。

住 民 新入学児童数の推移を見たのですが、平成 25 年で高台小学校と緑陽小学校を合わ

せても 19 人ということは、ほんの 5 年間で児童が減ってしまう。それではあまりに

も切磋琢磨が追いつかないと思います。いま話を聞きますと、1 から始まるというこ

とで、校歌からすべて変わるということですが、そこでいろいろつくったら、備品

も含めてかなりお金がかかりますよね。そこまでのお金をかけても、また 5 年経っ

たら 19 人で、今度は 4 校を 1 校にという話が出てくるのではないかと思います。そ

うなった場合、お金が無駄になります。それならば、ひとまず高台小学校か緑陽小

学校のどちらかの名前を残す。例えば高台小学校の校舎を残すなら、緑陽小学校の

名前を残してあげるとか、現実的にそんなにお金をかけるなら、子ども達にお金を

かけてあげる方がいいのではないかと思います。子どもは減ってきますから、最終

的に 2 校のままいくのか、それとも 1 校になってしまうのかを知りたい。そこまで

無駄にかけられるお金はないと思うのです。税金の無駄遣いにもなりかねないので、

どう考えているのか。

事務局 団地の中の 4 校を合わせましても、760 人くらいです。大曲東小学校の話もしまし

たが、通学区域審議会の中でも、4 校を 1 校で適正規模の範囲内だということで、審

議がされました。実際に 4 校を 1 校にということで、いまの 4 校のどこかの学校を

使って集約するという話になりますと、距離が相当遠くなるお子さんも出てきます。
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通学上の不安や、保護者の皆さんの不安を考慮しまして、子どもの数だけではなく、

近くの学校を 2 校で 1 校にしたらどうかということになりました。いまの子どもの

数でいいますと、近い将来複数学級が組めない学年が出てくるというのは、審議会

の中でも想定はされていますし、議論もされています。いろいろ検討された結果、

こういう方向付けがされ、教育委員会でもその方向付けを尊重したのがひとつです。

先ほど財政的なお話もされておりましたが、何をどの程度やるのかということで、

財政的なものも関わってくるかもしれませんが、あくまでも教育環境を整えるとい

うことであります。いまの環境のまま行きますと、将来 8 人とか、複式学級を組ま

なければいけない状態も、場合によっては想定されますことから、教育的観点で進

めております。費用的にどの程度のものかは、いまのところ想定はされておりませ

ん。学校名等についても、それぞれの学校の検討協議会的なもので、検討していた

だくという考えでいますので、いまお話がありましたように、どちらかの学校の名

前を使う可能性もないとは言えません。

住 民 高台小学校の校舎を使うということは、位置的なもので妥当ではないかと思いま

す。今後のスケジュールについては、まだまだ決まっていない部分も多いと思いま

すが、自分の娘がいま小学校に通っていて、何年生で統合になるのかが一番気にな

っています。決まっている部分がありましたら教えて欲しい。

意見ですが、この地域は年々子どもが少なくなってきているのは事実だと思いま

すが、少ないからといって、無視をしていいということではないと思います。いろ

いろな教育環境で、統合ということは理解が出来るのですが、他の地域に比べると、

子ども達の設備が遅れていると思います。児童館もファミリー体育館もありません

し、子ども達が集まれる場所は公園くらいしかありません。冬場になってしまうと、

何もないのです。もし統合したら、どちらかの校舎が空くわけですから、地域のコ

ミュニティセンター的な設備に変わっていくのだと思いますが、そういうものをぜ

ひ子ども達のために活用して欲しいと思います。

事務局 スケジュールにつきましては、今日が小学校の保護者の 1 回目の説明会としては

最後になりますが、各保護者の説明会でも、スケジュールについては聞かれており

ます。16 日からは、地域の皆さまへの説明会を始めてまいります。小学校の教育環

境を整えたいということで説明会をしまして、地域の皆さまからのご意見もお聞き

しながら、その旨ご理解をいただき、一定の理解が得られましたら、その時点で交

流会の件ですとか、統合に向けて検討する組織をつくりながら進めていきたいと考

えております。現時点では皆さまの意見を聞いている段階で、どういう考えをお持

ちかということをわたし達は掌握しきれていません。一定の理解を得られましたら、

いまお話がありましたスケジュールや、どういうことをやっていくかということも
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含めてご相談をさせていただきながら、進めていきたいと考えております。まだ理

解を得られる前の状況で、スケジュールありきにはなりませんので、ご理解をいた

だきたいと思います。

施設利用については我々もいま軽々にお話は出来ませんが、これについても統合

が進んでいきましたら、市民の皆さんの意見も聞きながら、市の担当部署で具体的

な検討を進めていくのかと思います。いまの時点でいえば、私どもが管理している

学校の建物について、そういう要望があったということは受け止めさせていただき

ます。

住 民 2 校を合併して新しい学校をつくる。学校名についてもこれから話をしていきたい

と言われました。個人的な意見ですが、この高台小学校の校舎は絵が描いてあった

り、体育館にあゆみがついていたりしている以上、ここを緑陽小学校と呼ぶとか、

新しい学校名で呼ぶとしても、今まで卒業していった子ども達のものが、撤去され

たりすることにつながっていくのではと思います。団地の中の 4 校を 2 校に統合し

て新しい小学校をつくるということは、違った言い方をすると、4 校を廃校にして新

しい学校をつくるということになります。わたし自身は高台小学校に来ても、緑陽

小学校に行っても仕方がないと思いますが、残った校舎を使うところは、学校の歴

史は残していった方がいいのではないかと思います。

今回の説明会は最後だと言われましたが、高台小学校と一緒になる緑陽小学校の

保護者の皆さんの意見は、どのようなものだったか差し支えなければ教えて欲しい。

事務局 歴史を残すべきではないかということでありましたが、いまどうしますとお答え

できる状況ではありません。保護者の皆さまとしては、そういう思いはお持ちだと

思いますので、その辺は受け止めさせていただきたいと思います。

緑陽小学校は昨日説明会がありました。統合に反対するという意見も少数ありま

したが、統合はやむを得ないと思うが、緑陽小学校がなくなるのは反対だという意

見もありました。いまスケジュールの事を聞かれましたが、スケジュールについて

どう考えているのかというような意見もありました。それが複数の意見だったと思

います。

住 民 決定ではない。ただの説明会ということで質問を投げかけても、聞きたい答えは

返ってこないと思いますので、要望として申し上げます。通学路の問題点で、中央

通を横断しなければいけないということで、検討中という話をされました。もし統

合をするならば、交通指導をしっかりとやっていきたいというお話はあったのです

が、手押し式の信号でもいいので、ぜひ設置して欲しいと思います。渡るところは

ありますが、子どものことなので車の往来を見計らって出て行くことがあると思い
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ます。子どもが 1 人亡くなりましたから、手押し式の信号を設置しましょうでは遅

いので、統合するならば信号機の設置をお願いしたいと思います。

事務局 信号機の設置についての要望がありました。ご承知のことかもしれませんが、信

号機は公安委員会が設置をします。毎年各町内会・自治会等から、子どもを含めて

地域の安全確保のために、信号機の設置や横断歩道の設置の要望が出ております。

いまの箇所についても今後進んでいきましたら、どういうかたちでの要望かは別に

しましても、公安委員会に要望していく必要があると受け止めております。市役所

の中に関係する部局がありますから、そちらと協議をしながら要請していきたい。

ただ実態的なことを申し上げますと、全道的な中で判断がされる話でありますので、

設置については厳しい状況であるということは申し上げておきます。

住 民 わたしは高台小学校と緑陽中学校を出ました。緑陽中学校の前に横断歩道が出来

るときの話だと思いますが、国の基準があって、何ｍ以内に横断歩道が何個あって

はいけないとか、手押し式信号が何個あってはいけない等の法律があったので、あ

そこには信号機が設置できないのだという話を聞いたことがありました。いまは現

に信号機が設置されているので、市民の強い意見として要望を出していけば、可能

性はゼロではないと思いますので、安全面を考えて強く要望していただけたらと思

います。

住 民 校舎の㎡数は緑陽小学校の方が多いのですが、教室数は高台小学校の方が多いと

なっています。緑陽小学校の方が、設備的に教室が広いとかあるのでしょうか。

事務局 大きく違うところは、緑陽小学校には地域に開放したスペースがあり、その部分

が差として出ております。昨日もこの件でご質問があったのですが、地域に開放し

ているスペースについては、地域に根ざしている部分がありますので、教室数とし

てカウントをしておりません。

住 民 校舎がだいぶ老朽化をしてきていますし、子どもが冬になると雨漏りがすると言

っています。図書室の本も古いものばかりですし、統合に向けて設備をきちんとし

て欲しい。

事務局 ご要望があったということで、受け止めさせていただきます。

住 民 先ほどスケジュールのことをお伺いして、ゆっくりと地域の方々の意見を聞きな

がら進めていくということで、きめ細やかに進めていかれていると思いますが、こ
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れだけの時間等を割いてやられているのに、この人数というのは寂しいと思います。

皆さん意見はかなりお持ちだと思いますので、この次からは近辺の幼稚園などの保

護者さんにも、参加をしていただいたら良いと思います。

事務局 16 日からは 4 カ所 4 住区で地域の説明会を行いますが、その後 23・24 日に、2

会場で就学前児童を対象としました説明会を計画しております。保育園・幼稚園に

通われている児童については、こちらで細かく把握することはできませんので、市

内の保育園・幼稚園につきましては、明日か明後日に個別に団地内から通っている

保護者宛ての文章を出す予定にしております。地域につきましては、8 月 1 日付で各

町内会に回覧文章をお願いしていますし、16 日以降のスケジュールについては、ぎ

りぎりですが 15 日付の広報に、地域と就学前児童に対する説明会の日程を載せる予

定でおります。

事務局 時間はまだありますが、なければお開きにしたいと思います。多くの方の意見を

いただきました。昨日までに 3 校の説明会を実施してきております。これから地域

や未就学児童をお持ちの保護者の皆さまへ、説明会を予定しております。8 月末まで

説明会が続きますが、それぞれの会場で意見が出た経過もありますし、必要がなけ

れば今日の説明会でということになりますが、いろいろ意見が出ておりましたので、

皆さんが望む・望まないに関わらず、我々としては開催して皆さんに状況等も聞い

ていただけたらと思っています。広報を見ていただけましたらお分かりかと思いま

すが、審議会の答申を受けまして、教育委員会会議の中で方向付けがされました。

私どもとしては、審議会の答申や教育委員会の方向付けを重く受け止めて、その方

向で皆様に説明をし、一定の理解が得られましたら、より具体的な話を進めていき

たいと思っていますが、これはまだ決定ということではありません。次回の説明会

はいらないということであれば、これで終わりますが、次回をということであれば

10 月になるかと思いますが、また予定をさせていただきますが、いかがでしょうか。

住 民 いまと同じなら、来た人はどうかと思います。前回の説明会もそうでしたけれど、

皆も統合はいいのですが、どちらの校舎を使うのか心配していて、聞いたら検討し

てみますというあいまいな話で終わりました。しかしこの間になったら、こういう

方針になりました。理解してくださいという話です。説明会なのですが理解してく

ださいというだけ。スケジュールが心配でどうなのかと聞いたら、分かりませんと

いうことだと不安になっていくので、来年は不可能だと思いますが、再来年は分か

りませんとか、ある程度具体的なものを持って来ていただけると助かります。あと

夏休み中の期間だったので、皆さん予定があり参加は厳しかったのかと思います。
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事務局 1 年半をかけて、審議会で公平・公明正大に審議をされてきた答申が出ました。そ

のことを教育委員会会議の中でまた審議をして、教育委員会として方向付けがされ

ました。事務局としては、まず皆さんに基本的な説明をさせていただくということ

で今回来ておりますので、なかなか進まないのではないかという意見は、他の会場

でもありました。ただそうでない方もおられるものですから、1 つ 1 つ疑問を解消し

ながら進めていきたいと考えております。次のステップに行って良いと言っていた

だけるのは、大変ありがたいのですが、そうでない方もおられますので、その辺を

ご理解いただきたいと思います。いまのご意見としては、もう 1 回やるという方向

でよろしいですか。ただ他の説明会でどういう意見が出るかにも関わってきますの

で、必ず新しい方向を出せるかお約束は出来ませんが、説明会をやることによって、

いろいろな話が出てくると思いますので、お話できる部分も出てくるかと思います。

次回の説明会については、今日のように夜が良いのか、日中が良いのか、土日が良

いのか等いろいろな意見があるかと思いますので、こちらの方は教育委員会にお任

せいただくということでよろしいですか。意見があれば出していただき、極力皆さ

んの意向に沿うようにしたいと思います。

住 民 共働きの方が多いので、その方も参加できるようにしていただきたい。次の説明

会で、今日説明されたことから新たに説明していただけるのであれば、説明会に参

加したいと思いますが、今日と同じようでしたら出ても仕方がないと思います。

質問ですが、審議会の皆さんはどのように小学校の父兄の意見を吸収されて、審

議会で反映されているのか教えていただきたいと思います。

事務局 審議会の説明をさせていただきます。審議会は条例で設置されており、13 名の委

員さんからなっていますが、学識経験者 2 人と、校長先生・教頭先生の代表、ＰＴ

Ａの連合会から代表して出ていただいております。この委員さんも、教育委員会が

人選をするということではなくて、それぞれの団体にお願いをして、代表として出

ていただいております。常々校長さんや教頭さんは、お子さんを見ていただく立場

です。ＰＴＡ連合会の代表ということは、小学校・中学校のお子さんをお持ちで、

尚且つＰＴＡ活動をされている方の代表ということですので、日常的にお子さんの

ことをより深く理解していただいている立場だと認識しております。代表というこ

とですから、場合によっては団地の中の 4 小学校の、どこかの学校に関わっている

方もおられますし、そうでない場合もあります。最終的にどこの学校にするかとい

うことは、教育委員会の方に最終的な判断が委ねられているという状況であります。

共稼ぎ世帯が出られる時間帯をということですが、土日ということでしょうか。

それとも共稼ぎということは、夜のこういう時間帯ということでしょうか。
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住 民 個人的な考えですが、平日の日中以外で、土日がいいかと思います。

住 民 例えばですが、何月何日頃説明会を開催する予定ですということで、アンケート

を父兄の方に行うのはどうか。何月何日に来てくださいということでないと、説明

会の連絡はしてもらえないのか。実際にしますといって、蓋を開けたらこれしかい

ないのであれば、一部の人の意見しか聞けないと思います。全校的な意見を集約し

たいということであれば、多くの方が出席できる時間をアンケート調査して、開催

したらどうか。個人的には仕事をしているので、今日のこの時間は都合が良かった

です。

事務局 3 校の説明会をやってきましたが、諮った結果こちらにお任せいただくという状況

にあります。アンケートを取って調整するというやり方は、なかなか難しいもので

すから、できるのであれば皆さんの中で調整いただいて、私どもにこの辺の時期と

いうことでお話いただくことは出来ないでしょうか。

住 民 ＰＴＡで話して、そちらに提案するということではどうでしょうか。

事務局 それではいま決めないで、ＰＴＡの中で話し合っていただきたいと思います。

2 回目の他の地域の説明会はまだ決まっておりませんが、スケジュール的に 10 月

初めから、2 回目の説明会に入らせていただきたいと思っています。そこを念頭にお

いてお話をいただきたいと思います。

住 民 説明会ですが、高台小学校と緑陽小学校と分けてやるのは、何か理由があるので

しょうか。できれば緑陽小学校の意見も聞きながら、進めていきたいという意見も

あります。

事務局 両方の学校を廃校して、新しい学校をつくるということで進めていますが、説明

会をしている中で、やはり学校がなくなる方の親の考えとしては、残る学校とは違

うということがありますので、それぞれの学校に同じ内容の説明をさせていただき、

それぞれの考え方をお聞きして、お答えするということで進めてきております。一

定の理解を得られ、2 カ所一緒にという話が両校から上がるようであれば、そのとき

に考えていきたいと思います。

住 民 スケジュールが出てこないと、皆さん興味を持てないのではないかと思います。

来年はない。再来年は分からないし、その次も分からないということであれば、4 年

生以上の父兄は関係ないかという話になってしまうと思いますので、参加される方
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が少なくなってしまうのではないか。

事務局 一定の理解を得られる前に統合の話をしますと、誤解を招いたり、混乱を招いて

しまうのではないかと思います。出来るだけ早く、皆さまにスケジュールをお示し

出来るように頑張ります。

住 民 今日参加しないのか聞くと、望ましいと出たのだからこの説明会に行ってもしょ

うがないという方が多かった。市民 1 人 1 人が理解するのは不可能だと思うが、ど

こかで線引きをして決めるのだというような方針を出さないと、いつになっても決

まらないのではないか。慎重になるべき問題だとは思うが、個人的には何年後に統

合すべく、校舎をどちらにするか検討していますというものを先に出してしまって

も、いいのではないかと感じます。

事務局 すべての会場でそういう話になりますと、スケジュールを出して進めていけると

思いますが、それぞれ違った発言があるものですから、いまの段階では出来かねま

す。

住 民 議会に話を通すとしたら、最短で何月議会に集約した話を持っていくのか。

事務局 議会ではなく、まずは保護者の皆さんの理解ということになります。審議会の審

議の節目や、教育委員会で基本方針を出し方向付けをしているものについては、議

会にも報告をしておりますし、この説明会の経過等もしかるべき時期に報告してい

きます。

大体の意見は出たということでよろしいですか。次回の説明会は開催するという

ことと、日程についてはお任せをするということで、私どもの方に言っていただけ

たらと思います。9 月は日程的に難しいので、10 月に入ってから開催させていただ

きたいと思いますので、よろしくお願いいたします。今日の説明会はこれで終わら

せていただきます。ありがとうございました。

（注）発言を要約したものであり､発言すべてを記述したものではありません。


